

<b>Zeitschrift:</b>	Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero
<b>Herausgeber:</b>	Organización de los Suizos en el extranjero
<b>Band:</b>	36 (2009)
<b>Heft:</b>	3
 <b>Artikel:</b>	Fusiones municipales : paradójico balance de fusiones en el Tesino
<b>Autor:</b>	Lenzin, René
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-908949">https://doi.org/10.5169/seals-908949</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Paradójico balance de fusiones en el Tesino

El Tesino es prácticamente el cantón que más fomenta la fusión municipal. A veces las autoridades cantonales fuerzan incluso a los pequeños pueblos a adoptar esta medida, pero en algunos sitios, las rivalidades locales y las diferencias fiscales son demasiado grandes para efectuar dichas fusiones. Por René Lenzin

Centovalli se llama el nuevo municipio tesinés. El parlamento cantonal acaba de dar el visto bueno para la fusión de los pueblos Borgnone (117 habitantes), Intragna (890) y Palagnedra (113). Al mismo tiempo, el Gran Consejo concedió un crédito de 6,4 millones de francos para saldar las deudas de los tres municipios y posibilitar al nuevo un mejor comienzo. Esta resolución parlamentaria tiene dos caras: por una parte, el proceso de fusiones iniciado por el gobierno tesinés hace algo más de un decenio, no ha concluido aún. Por otra parte, el cantón está dispuesto a pagar un alto precio por dichas fusiones.

Un concepto político sirve de telón de fondo de estas decisiones. Casi ningún cantón suizo tiene tantos municipios como el Tesino, sobre todo ninguno tiene proporcionalmente tantos tan pequeños, dijo el gobierno cantonal a comienzos del año 2000 en un folleto en el que anuncia su proyecto de fusionar municipios y afirmaba que tales fusiones constituyen la base del éxito de una reforma de las instituciones cantonales como prevé la nueva Constitución. Por aquel entonces, el cantón tenía 245 municipios, sólo Berna y Vaud tenían más. El 55% de los municipios tesinenses tenían menos habitantes que la media de toda Suiza, cifrada en 1200. 51 de ellos contaban con un número comprendido entre los 100 y los 150 habitantes, 44 incluso menos de 100. La política del cantón está dando sus frutos: Hasta finales de 2008, la cifra de municipios descendió a 181.

### El Tribunal Federal apoya las fusiones forzosas

No obstante, las fusiones no siempre son tan poco problemáticas como desearía el cantón, y entretanto también las autoridades municipales. Así, en la región del Monteceneri, cuatro de cada nueve municipios han rechazado en las urnas la fusión que los convertiría en uno, de modo que ahora sólo se efectuará una «semifusión» de los otros cinco municipios. El cantón ha aceptado esta decisión democrática, porque todavía considera que los municipios que la rechazan pueden funcionar de modo

autéonomo. En otros casos no era así, así que el Gobierno y el Parlamento recurrieron a la posibilidad que ofrece la ley de proceder a una fusión forzosa.

Ese fue el caso del Val Muggio, en el que uno de los seis municipios situados en la ladera izquierda del valle se había negado a la fusión y recurrió ante el Tribunal Federal. No obstante, la última instancia rechazó recientemente su demanda, de forma que se procederá a una fusión forzosa. Muy reñida fue asimismo la lucha en la región más alta del valle de Maggia, en la que el cantón llevó a cabo la fusión con el municipio de Cevio contra la voluntad de los habitantes de un valle lateral. En parte fueron los «dictados» de la capital los que condujeron a que Cevio retirara recientemente su participación, presionado por los «perdedores de la fusión», en un prometedor proyecto para la creación de un Parque Nacional.

### Resurgimiento del proteccionismo miope

El balance de las fusiones del Tesino en los municipios de las aglomeraciones es contra-

ditorio. En los alrededores de lugares económicamente fuertes como Lugano o Mendrisio, las fusiones funcionan bien. Así, el llamado «Gran Lugano» surgió en los últimos años de la fusión de 13 municipios de los alrededores de la ciudad, y entretanto cuenta con 57 000 habitantes. En el resto de los centros, hasta ahora las fusiones han fracasado en las votaciones populares, como en Chiasso, o bien no avanzan los proyectos, como en Bellinzona y Locarno. Eso se debe por una parte a que la necesidad no es todavía tan acuciante como en los pequeños municipios de las cuencas en vías de extinción. Por otra parte, se debe a los recelos de los municipios de los alrededores de las ciudades a ser literalmente engullidos por los centros. Temen pagar mucho pero no tener nada que decir. Y contrariamente al caso del rico Lugano, las diferencias tributarias en los otros municipios mayores son más que considerables. Por lo general, se puede decir que los centros son caros y los municipios de las afueras más económicos.

A estos problemas se añaden las antiguas rivalidades locales. Especialmente enraizado en la región de Locarno está el „campanilismo“ o protecciónismo miope, que impide que el pequeño y rico Ascona decida unirse al mayor pero más pobre Locarno para realizar proyectos en común. Hace tiempo que se dispone de varios modelos para una mayor cooperación de los nueve municipios de Locarno, económicamente débiles, pero hasta ahora no se ha hecho prácticamente nada en concreto.



El gobierno del cantón del Tesino quiere reducir por motivos financieros el número de municipios de los 245 actuales a 86. Un municipio funcional en el Tesino, en opinión del gobierno, debe tener como mínimo entre 1000 y 1200 habitantes. Por lo tanto, se prevé agrupar en un solo municipio a todos los habitantes de los valles con varios municipios pequeños. Esto implicaría el fin del municipio de Corippo en Verzasca (en la fotografía). Aunque se desconoce si se llegará tan lejos alguna vez, ya que sigue existiendo una amplia oposición política.